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Chers lecteurs,
 
La couverture de ce numéro 
d’Actuailes met à l’honneur le 
Mont-Blanc. 
En effet, il a été le théâtre d’une 
étonnante découverte et d’une 
belle histoire. Un jeune alpiniste y 
a trouvé un coffre rempli de 
bijoux, qu’il a restitué à la 
gendarmerie , fa i sant a ins i 
triompher l’honnêteté sur l’appât 
du gain. Chapeau l’’artiste !

Bonne lecture. 

 
Toute l’équipe d’Actuailes.

http://actuailes.over-blog.com

http://actuailes.over-blog.com
http://actuailes.over-blog.com


«	  Donner	  de	  la	  France	  une	  certaine	  idée,	  c’est	  aussi	  nous	  perme6re	  de	  jouer	  un	  certain	  rôle	  »	  	  Maurice	  Barrès,	  Mes	  Cahiers.

 Construire sa 
propre opinion

As-‐tu	  entendu	  parler	  de	  la 	  théorie	  
du	   «	   genre	   »	   ?	   Si	   ce	  n’est	   pas	   le	  
cas,	   tu	   as	   en	   revanche	   sûrement	  
entendu	  parler	  de	  la	  loi	  ouvrant	  le	  
mariage	   aux	   personnes	  de	   même	  
sexe,	   dite	   «	   loi	   Taubira	   »,	   ou	   du	  
«	  mariage	  pour	  tous	  ».	  Or,	  ceHe	  loi	  
est	   une	   applicaIon	   directe	   de	  
ceHe	  théorie	  peu	   connue.	  Elle	  est	  
née	   aux	   Etats-‐Unis 	   à	   la 	   fin	   des	  

années	   1980	   et	   a	   débarqué	   en	  
France	  dans	  les	  années	  2000.

Mais	  que	  dit	  ce,e	  théorie?

Le	   fondement	   de	   ceHe	   théorie	  
c on s i s t e	   à	   n i e r	   l a	   r é a l i t é	  
biologique,	   c'est	   à 	  dire	  que	   tu	   es	  
né	   garçon	   ou	   fille.	   A	   l'inverse,	  
selon	   ceHe	  théorie,	   qui	  n'a	  aucun	  

fondement	   scienIfique,	   le	   genre	  
masculin	  ou	   féminin	  dépend	  de	  la	  
culture,	   voire	   d'un	   rapport	   de	  
force	   et	   non	   d'une	   quelconque	  
réalité	   biologique.	   De	   la	   même	  
manière,	   chacun	   doit	   pouvoir	  
décider	   son	   genre,	   et	   s'il 	   n'arrive	  
pas	   à	   se	   décider,	   devenir	   neutre.	  
Tu	  n'es	  donc	  pas	  né	  garçon	  ou	  fille,	  
mais 	  tu	  es	  devenu	  garçon	  ou	  fille,	  
ou	   neutre	   si	   tu	   n'arrives	   pas	   à	  
savoir.	  Bref,	  ce	  n'est	  sûrement	  pas	  
très	  clair	  pour	   toi,	  mais	  pour	  moi	  
non	  plus	  je	  te	  l'avoue	  ;	  et	  pourtant	  
j'ai	  beaucoup	   lu	   sur	   la	  quesIon.	   Il	  
me	  revient	  pour	  m'en	  méfier	  ceHe	  
citaIon	   de	   Nicolas	   Boileau	   :	   "	   Ce	  
qui	   se	   conçoit	   bien	   s'énonce	  
clairement,	  et	  les	  mots	  pour	  le	  dire	  
arrivent	  aisément."

Et	  la	  nature	  ?

Car	   ceHe	   théorie	   nie	   ce	   qui	   est	  
naturel,	  et	  s'aHaque	  pour	  cela 	  à	  ce	  
qui	   nous	   semblait	   le	   bon	   sens	  
même.	   Ainsi,	   au	   nom	   de	   la	   luHe	  
pour	   l'égalité	   des	   genres,	   des	  
garçons 	   d'une	   crèche	   en	   Suède	  
n'ont	   plus	   le	   droit	   de	   faire	   pipi	  
debout.	   De	   même,	   certains	  
remeHent	   en	   cause	   en	   France	   le	  
nom	   d'école	   "maternelle",	   ou	  
encore	   criIquent	   le	   fait	   que	   les	  
filles	   jouent	   avec	   des	  poupées	  et	  
les	   garçons	   au	   rugby	   ou	   au	  
football.	  Enfin,	  il	  n'y	  pas	  de	  raison	  
selon	   certains	   pour	   que	   des	  
enfants	   soient	   plus	   heureux	   en	  
bénéficiant	   de	   l'amour	   d'un	   père	  
et	  d'une	  mère,	  qu'avec	  deux	  pères,	  
c a r	   une	   maman	   n ' e s t	   p a s	  
naturellement	   différente	   de	   papa	  
dans	  sa	  relaIon	  avec	   toi.	  Un	   peu	  
difficile	   à	   avaler	   quand	   même	  
quand	  on	  connaît	  la 	  relaIon	  qui	  se	  

Le genre a-t-il vraiment bon genre ?
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Construire sa propre opinion. !
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Peut-‐être	   as-‐tu	   vu	   fleurir	   sur	   les	  
murs	   d’affichage	   de	  ta	  ville	   ou	  de	  
ton	  village	  des	  affiches	  vantant	   les	  
mérites	  des	  candidats 	  à	  la	  mairie	  ?
Si	   ce	   n’est	   pas	  encore	   le	   cas,	   cela	  
ne	   devrait	   plus	   tarder	   car	   dans	  
moins	  de	  six	  mois	  vont	  se	  tenir	  les	  
élecIons	  municipales.

Comment	  cela	  marche-‐t-‐il	  ?

Il	   s'agit	   certes	   d'élire	   un	   maire,	  
mais 	   également	   l'équipe	   qui	   va	  
l'aider	   dans 	   sa	   tâche	   pour	   les	   six	  
prochaines	   années.	   Ce	   sont	   les	  
futurs	   conseillers	  municipaux.	   Les	  
électeurs	   vont	   par	   conséquent	  

voter	   pour	   une	   liste,	   où	   il 	   doit	   y	  
avoir	   le	  même	  nombre	  d'hommes	  
que	  de	  femmes.	  Tous	  les	  électeurs	  
français 	  et	   européens	   sont	   invités	  
à	   parIciper	   à	   ce	   scruIn	   à	   deux	  
tours,	   dont	   le	   mode	   va	   toutefois	  
dépendre	  de	  la	  taille	  de	   la	  ville	  où	  
tu	  habites.	  En	  effet,	  si 	  la 	  commune	  

Les élections municipalesApprendre avec l’actualité 

noue	   dans	   le	   ventre	   entre	   une	  
maman	  et	  son	  bébé.

Comme	   dans	   le	   film	   "Les	   dieux	  
sont	   tombés	   sur	   la 	   tête",	   tu	  
t'imagines	  sûrement	   que	  tous	  ces	  
tenants	   du	   genre	   sont	   un	   peu	  

fous,	   et	   même	   assez	   dangereux.	  
Pas	  totalement	  faux,	  surtout	  sur	  le	  
côté	   dangereux,	   	   mais	   nous	  
devons	   garder	   espoir	   dans	   les	  
capacités	  de	   l'Homme	  à 	  revenir	  à	  
la 	   raison.	   En	   effet,	   quel	   plus	   bel	  
exemple	  que	  celui	  de	  l'inspiratrice	  

de	  ceHe	  théorie,	  Judith	  Butler,	  qui	  
est	   largement	   revenue	   sur	   ses	  
propos	  de	  jeunesse	  dus,	  selon	  elle,	  
à	  une	   "phobie	   du	   corps".	   Il	   n'y	   a	  
que	  les 	  imbéciles	  qui	  ne	  changent	  
pas	  d'avis,	  nous	  dit	  le	  dicton...

Comment sont élus 
les maires ?

Ville de moins de 1 000 habitants
Scrutin majoritaire assoupli

★Possibilité de rayer des noms sur une 
liste ou de panacher les candidatures.
★La loi sur la parité ne s’applique pas

Paris, Lyon, Marseille
Le scrutin se déroule à l’échelon des 
arrondissements. Les électeurs élisent 
des conseillers d’arrondissement et des 
conseillers municipaux

Ville de plus de 1 000 habitants
Scrutin de liste

★Parité : chaque liste doit comporter 
autant de femmes que d’hommes.

PREMIER 
TOUR 23 mars

Majorité 
absolue

La liste gagnante obtient 
la moitié des sièges au 
conseil municipal

Pas de majorité absolue

Les listes 
peuvent 
fusionner

au moins 5% 
des suffrages 
exprimés

A partir de 
10%

Les listes 
peuvent se 
présenter au 

second tour

SECOND TOUR
30 mars

L’autre moitié est répartie à la 
proportionnelle entre toutes les listes (y 
compris la liste majoritaire) ayant obtenu 
plus de 5%.

«TROISIEME 
TOUR»

Dans toutes les communes les 
conseillers municipaux désignent en 
leur sein le maire et ses adjoints.

suite	  page	  4



L’équipe 	  de	  France 	  de	  basket	  masculine	  est	   devenue	  
championne 	   d’Europe	   le	   22	   septembre	   2013	   après	  
avoir	   ba?u	   la	   Lituanie	   (80-‐66)	   en	   finale	   à 	   Ljubjana	  
(Lituanie).	   Laissons 	  le 	  mot	  de	  la 	  fin	  au	  héros 	  du	  jour,	  
Tony	  Parker	  :	  «	  C’est	  pour	  tout	  le	  monde	  ce?e	  victoire,	  
pour	  toute	  la	  France,	  tout	  le	  sport.	  »

Merci et bravo aux 
basketteurs français
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 Bienvenue à aleteia.org

Jusqu'à 	  maintenant,	  si 	  vous	  tapiez	  "jeûne"	  ou	  "paradis"	  sur	  google,	  vous 	  risquiez	  fortement	  de 	  tomber	  sur	  
un	  site	  non-‐chréXen,	  et	  souvent	  musulman.	  Un	  peu	  dommage	  ce 	  retard	  numérique,	  quand	  on	  sait	  que	  les	  
catholiques 	  sont	   la 	  communauté	  la 	  plus	  nombreuse	  au	  monde.	  De	  ce	  paradoxe	  est	  né 	  Aleteia.org,	   réseau	  
catholique 	  mondial 	   de	   partage 	  d'informaXon.	   Le	   site	   français 	  est	   très	   clair	   avec	   des	   arXcles 	  variés 	  et	  
intéressants.	  Longue	  vie	  à	  Alteia-‐chercheurs	  de	  la	  vérité!
www.aleteia.org

Un jeune alpiniste découvre un trésor…

et veut le rendre à ses propriétaires indiens.

Début	  septembre,	  quelle 	  ne 	  fut	  pas 	  la 	  surprise 	  d’un	  jeune	  alpiniste 	  savoyard	  quand	  il 	  découvrit	  par	  
hasard	  une 	  boîte	  métallique 	  contenant	  de	  magnifiques	  pierres	  précieuses 	  sur	   les	  pentes 	  du	  Mont-‐
Blanc.	  Elles 	  proviennent	  sûrement	  d’un	  avion	  indien	  qui 	  s’est	  écrasé	  à	  cet	  endroit	  en	  1966.	  Mais 	  alors	  
que 	  les 	  rubis,	  émeraudes 	  et	   saphirs 	  enfermés	  à 	  l’intérieur	   sont	  évalués 	  à	  plus	  de	  200	  000	  euros,	   le	  
jeune	   homme	   les 	   a 	   rapportés	   à 	   la 	   gendarmerie	   de	   Bourg-‐Saint-‐Maurice	   (Savoie).	   Les	   autorités	  
françaises 	  doivent	  maintenant	   contacter	   les 	  autorités 	  indiennes 	  afin	  d’idenXfier	   les 	  propriétaires	  et	  
hériXers 	   de	   ces	   joyaux.	   Nul 	   doute	   qu’ils 	   auront	   une	   pensée 	   reconnaissante	   pour	   cet	   honnête	  
alpiniste	  !

compte	   plus	   de	   1000	   habitants,	  
alors	   la	   liste	   qui	   arrive	   en	   tête	  
obIent	  50%	  des	  sièges.	   Les	  autres	  
sièges	   sont	   réparIs	   entre	   toutes	  
les	   listes	   (y	   compris	   la 	   liste	  
majoritaire)	   ayant	   obtenu	   au	  
moins	   5%	   des	   personnes	   ayant	  
voté.	   Si	   la 	   ville	   compte	   moins 	  de	  
1000	  habitants,	   alors	   les 	  électeurs	  
peuvent	   barrer	   et	   rajouter	   des	  
noms	  sur	   la	  liste	  qu'ils 	  ont	  choisie.	  

Une	   fois	   l'élecIon	   passée,	   le	  
conseil 	  municipal	  se	  réunit	  dans	  les	  
plus	  brefs	  délais.	  Il 	  élit	  en	  son	  sein	  
le	  maire	  et	  ses	  adjoints.

Des	  enjeux	  locaux	  et	  na5onaux

Mais	  quels 	  thèmes	  vont	  dominer	  la	  
campagne	  qui	  s’annonce?	   Il	  y	  aura	  
tout	   d'abord	   des	   quesIons	   très	  
locales	  et	   donc	   parfois	  différentes	  
d'une	   ville	   à 	   l'autre:	   montant	   des	  

impôts 	   locaux,	   problèmes	   de	  
staIonnement,	   transports	   en	  
c omm u n ,	   l u H e	   c o n t r e	   l a	  
délinquance...	   Mais	   certains	  
électeurs,	  surtout	  dans	  les	  grandes	  
villes,	   pourraient	   uIliser	   ce	   vote	  
pour	   exprimer	   leur	   rejet,	   ou	   leur	  
souIen,	   du	   gouvernement	   en	  
place.	   Résultats	   les	  dimanches	  23	  
et	  30	  mars	  2014.

http://www.aleteia.org
http://www.aleteia.org


Le	   mercredi	   18	   septembre	   2013,	   les	   principales	  
mesures 	  du	  projet	  de	  réforme	  des	  retraites	  ont	  été	  
présentées	  au	  conseil 	  des 	  ministres.	  Il	  est	  désormais	  
à 	   l’Assemblée	   naXonale	   afin	   d’y	   être	   décorXqué	  
avant	   le	   vote	   prévu	   avant	   la 	   fin	   de	   l’automne.	  
L’applicaXon	  est	  prévue	  au	  1er	   janvier	  2014.	  L’enjeu	  
de	  ce?e	  cinquième	  réforme	  en	  20	   ans	  est	  de	  taille	  
car	  le	  déficit	  pourrait	   s’élever	  à	  60	  milliards 	  d’euros	  
en	  2030	  si	  on	  ne	  fait	  rien.	  

Un bref retour en arrière

En	  France,	   le 	  système	  des	   retraites 	  est	   basé	  pour	  
l’essenXel 	   sur	   le	   principe	   de	   la	   répar55on.	   Cela	  
signifie	   que 	   les	   personnes 	   qui 	   travail lent	  
actuellement	  paient	  les	  pensions 	  des 	  retraités.	  Il	  n’y	  
a 	  pas 	  de 	  système	  unique 	  mais	  plus	  de	  600	   régimes	  
de	  retraite	  de	  base.	  Ainsi,	  un	  conducteur	  de	  train	  de	  
la 	  SNCF	   ne 	  parXra 	  pas	  à 	  la	   retraite 	  au	  même	  âge	  
qu’un	  militaire,	  ou	  qu’un	  boulanger.	  
Le	  premier	   système 	  par	   réparXXon	  au	  monde	  a 	  été	  
créé	  en	  France 	  en	  1673,	  par	   Jean-‐BapXste	  Colbert,	  
avec	  la 	  mise 	  en	  place 	  de	  la 	  Caisse 	  des 	  invalides 	  de 	  la	  
marine.	   Vont	   ensuite 	  en	  bénéficier	   les 	  officiers,	   le	  
clergé 	  ou	  encore	   l’administraXon	   royale.	   En	   1848,	  
l’ensemble	   des 	   foncXonnaires 	   bénéficie	   d’une	  
retraite	  à 	  parXr	   de 	  60	   ans.	   Puis 	  le	  secteur	  privé 	  et	  
les 	  paysans	  vont	  bénéficier	  d’iniXaXves 	  diverses.	   Le	  
régime 	   de 	   Vichy	   va	   consacrer	   le 	   principe	   de	  
réparXXon,	   qui	   sera	   validé 	  à 	   la 	   LibéraXon	   et	   que	  
nous	  connaissons	  aujourd’hui.

Mais ce système est-il tenable ?

En	   effet,	   comme	   tu	   l’as 	   compris,	   ce	   système	   est	  
généreux	   et	   basé 	   sur	   la 	   solidarité	   entre	   les	  
généraXons.	  Mais 	  il 	  y	   a 	  quelques 	  peXts 	  problèmes	  
toutefois	  pour	   le 	  financer.	   Tout	   d’abord,	   quand	   le	  
chômage 	  monte,	   il 	  y	   a 	  moins 	  de	   personnes 	  pour	  
financer	   les 	   retraites.	   De 	  plus,	   les	   gens	   vivent	   de	  
plus	  en	  plus 	  longtemps.	   Il 	  y	  a 	  donc	  de	  plus 	  en	  plus	  
de	   retraites 	   à 	   payer.	   Mais 	   surtout,	   ce	   système	  
repose	   fondamentalement	   sur	   le 	   nombre 	   de	  
personnes 	   travaillant.	   Or,	   la	   populaXon	   française	  
vieillit	  et	  le	  nombre	  d’enfants	  reste	  bas.

« Il n’y a de richesse que d’hommes », 
Jean Bodin.

Mais 	  ce?e	  réforme	  est-‐elle 	  à 	  la	  hauteur	  des 	  enjeux?	  	  
En	  effet,	  les	  mesures	  semblent	  bien	  modestes:	  
•il 	  faudra 	  désormais 	  43	  ans	  de	  coXsaXon	  pour	  parXr	  
à	  la	  retraite,	  au	  lieu	  de	  41,5	  années	  actuellement.	  
•les	   coXsaXons	   vont	   augmenter,	   alourdissant	  
encore	  un	  peu	  plus	  la	  fiscalité.	  
Alors,	  au	  lieu	  de	  réformes	  mineures	  pour	  sauver	  les	  
retraites,	  	  pourquoi 	  ne	  pas 	  repenser	  notre	  poliXque	  
au	  profit	  des	  familles	  afin	  de 	  leur	  offrir	   les 	  moyens	  
d’avoir	  plus 	  d’enfants?	  Ces	  derniers	  sXmuleront	  les	  
achats	  et	  créeront	  donc	  des	  emplois.	  
De 	   plus,	   ils 	   seront	   une	   source	   d’innovaXon.	  
Malheureusement	   là 	  on	  ne	  va	  pas 	  vraiment	  dans 	  le	  
bon	   sens,	   car	   ce 	   projet	   de	   réforme	   pénalise	   les	  
familles.	   Or,	   il	   est	   difficile 	   d’imaginer	   avoir	   plus	  
d’acXfs	   avec	   moins	   d’enfants.	   Les	  exemples 	  CQFD	  
me	  direz-‐vous…

Julien	  Magne
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Réforme des retraites : vers une Bérézina* financière ?

Bérézina	  :	  exp
ression	  signifi

ant	  un	  désast
re	  ou	  

une	  catastrop
he,	  Xrée	  de	  l’

histoire	  

napoléonienn
e,	  car	  elle	  est

	  liée	  à	  l’image	  de	  la	  

défaite	  de	  Ru
ssie	  et	  de	  sa	  r

etraite	  difficile.	  

Toutefois,	  ce?
e	  bataille	  de	  1

812,	  fut	  en	  ré
alité	  

une	  victoire militaire française. Il y a donc peut-

être de l’espoir pour les retraites… 
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Triomphe historique ou victoire à la 
Pyrrhus* pour Angela Merkel ?

Comme	  nous	  l’annoncions 	  il 	  y	   a	  15	   jours,	   les 	  élecXons	  
législaXves 	   allemandes	   ont	   sans 	   surprise	   consacré	  
dimanche	   22	   septembre	   la	   victoire 	   de	   la 	   chancelière	  
sortante,	   Madame	   Angela 	  Merkel.	   Son	   parX,	   la 	   CDU,	  
union	   chréXenne-‐démocrate,	   a	   obtenu	   un	   score	  
historique 	   de 	   plus 	  de	   41,5%,	   frôlant	   ainsi 	   la 	  majorité	  
absolue	   au	   Bundestag	   (voir	   Actuailes 	   n°5).	   Ce	   score	  
illustre	   la 	  reconnaissance	  des	  électeurs 	  allemands 	  pour	  
la 	  manière	  dont	   leur	   chancelière	   a	  permis 	  au	   pays 	  de	  
traverser	   la 	  grave 	  crise	  économique	  que	  connaît	   la	  zone	  
euro.
En	  revanche,	   la	  CDU	   a 	  perdu	  son	  allié 	  tradiXonnel,	   les	  
libéraux	  du	  FDP,	  le	  parX	  libéral	  démocrate.	  
Elle	  va 	  donc	  devoir	  négocier	  la 	  formaXon	  d’une	  coaliXon	  
avec	  un	  parX	  de	  gauche,	  le	  SPD,	  parX	  social-‐démocrate,	  
ou	  les	  Verts.	  Et	  la	  cohabitaXon	  risque	  d’être	  difficile 	  en	  
raison	   de	   divergences	   profondes.	   Mais 	   laissons 	   pour	  
l’instant	  travailler	  les	  négociateurs.

Victoire au coût dévastateur, 

en référence au roi Pyrrhus 1er 

d’Epire dont l’armée souffrit 

des pertes irremplaçables 

quand il défit les Romains en 

279 et 280 avant Jésus-Christ.

Victoire à la Pyrrhus

Le renflouement du paquebot Costa Concordia 
a réussi.

Te	  souviens-‐tu	  de	  ces	  terribles	  images	  d’un	  
gigantesque	  paquebot	  de	  croisière	  s’échouant	  au	  
large	  des	  côtes	  italiennes	  de	  l’île	  du	  Giglio	  le	  13	  
janvier	  2012,	  faisant	  32	  morts	  et	  disparus	  ?	  Il	  avait	  
frôlé	  de	  trop	  prés	  le	  li?oral,	  se	  couchant	  alors	  sur	  le 	  
flanc.	  Mais	  au	  terme	  d’un	  travail	  Xtanesque,	  le	  
bateau	  a	  pu	  être	  redressé	  le	  mercredi	  18	  
septembre	  2013.	  L’ampleur	  des	  moyens	  déployés	  
donne	  le	  tournis	  :	  476	  personnes	  dont	  100	  
plongeurs	  se	  sont	  relayés	  24h/24	  depuis	  août	  
2012	  ;	  le	  navire	  a	  été	  stabilisé	  par	  48	  chaînes	  de	  26	  
tonnes	  chacune	  ;	  le	  naufrage	  a	  déjà	  coûté	  1,1	  
milliard	  de	  dollars	  aux	  compagnies	  d’assurance.	  
Mais	  cet	  invesXssement	  a	  payé	  et	  après	  19	  heures	  
de	  manœuvre,	  le	  bateau,	  qui	  fait	  la	  taille	  d’un	  

immeuble	  de	  10	  étages,	  s’est	  redressé	  sous	  l’acXon	  
de	  grues	  et	  de	  caissons	  flo?ants.	  

Les nouvelles d’Europe



Le Moucharabieh

«	  Si	  la	  voix	  forte	  servait	  de	  quelque	  chose,	  l’âne	  se	  ferait	  construire	  des	  palais	  »,	  proverbe	  libanais

Vous	  savez,	  chers	  amis,	  que 	  la	  situaXon	  au	  Proche-‐
Orient	  s’est	  singulièrement	  apaisée.	  C’est	  heureux	  et	  
vous 	  pouvez	   imaginer	   le 	  soulagement	   des	  millions	  
de	   Syriens,	   Jordaniens,	   Israéliens 	   et	   Libanais 	   qui	  
voient	  s’éloigner	  les	  nuages	  noirs	  de	  la	  guerre.	  

Cet	   épisode	  diplomaXque	  terrible 	  a 	  vu	  la 	  Russie	  et	  
son	   président	   Vladimir	   PouXne	   jouer	   un	   rôle 	   très	  
important.

La 	  surprise	  vient	   aussi 	  de	   l’Iran	   et	   de 	  son	  nouveau	  
président	   Hassan	   Rohani	   qui 	   a	   eu	   une	   a~tude	  
d’apaisement	   lors 	  de	  la	  68e	   assemblée 	  générale	  de	  
l’Organisa5on	  des	  Na5ons	  unies	  (ONU)	  à 	  New	  York,	  
le 	  mardi 	  24	  septembre	  2013.	   Il 	  s’est	  entretenu	  avec	  
la	  plupart	  des	  chefs	  d’Etats	  présents.

Le	  Liban	  profite	  de	  ce	  répit	  pour	  tenter	  de	  résoudre	  la 	  crise	  
poliXque	  qu’il 	  connaît	  depuis	  près	  d’un	  an	  :	  le 	  pays,	  secoué	  
par	   les 	  risques 	  de	  guerre	  et	   les 	  problèmes 	  d’alliance	  avec	  
ses 	   voisins,	   n’a 	   toujours 	   pas 	   de 	   gouvernement.	   Le	  
président	  Sleimane,	  de 	  retour	  de	  New	  York,	  a 	  insisté 	  pour	  
que 	  Tammam	  Salam,	  le	  premier	  ministre	  désigné	  au	  Liban,	  
forme	  un	  gouvernement	  d’union	  naXonale.	  On	  parle	  de 	  fin	  
octobre	  pour	  l’annonce	  de	  ce	  gouvernement.
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Mélicène	  Syphore

!
Entretien historique à New York entre Hassan 
Rohani, président iranien (à gauche) et François 
Hollande, président de la république française 
(à droite).

!
Entretien entre Tammam Salam, premier 
ministre (à gauche) et Michel Sleimane, 
président de la république libanaise (à droite).

Vers	  l’annonce	  d’un	  nouveau	  gouvernement	  au	  Liban	  ?

Syrie	  :	  triomphe	  du	  dialogue	  sur	  la	  guerre.

Liban

Capitale : Beyrouth

Devise : Livre libanaise

Population : 4,425 millions d’habitants

Président : Michel Sleimane

Langue officielle : Arabe



Le	  Kenya	  est	  surtout	  connu	  pour	  ses	  plages	  magnifiques,	  ou	  encore	  ses	  safaris	  au	  
milieu	  des	  lions	  et	  des	  gazelles.	  Mais	  samedi	  21	  septembre	  2013,	  ce	  pays	  a	  fait	  la	  une	  de	  tous	  
les	  journaux	  du	  monde	  enBer.	  En	  effet,	  une	  terrible	  prise	  d’otages	  commençait	  alors	  dans	  un	  
centre	  commercial	  de	  Nairobi,	  la	  capitale	  kényane.

de	  Julien	  Magne

Pays	   limitrophe 	   du	   Souda
n	   et	   de	  

l’Ethiopie	   au	   nord,
	   de	   la 	   Somalie 	   à	  

l’est,	   de 	  l’Ouganda
	  à 	  l’ouest	  et	   de 	  la	  

Tanzanie	  au	  sud-‐ou
est.

Capitale	  :	  Nairobi

Prise d’otages dramatique au Kenya

Que	  s’est	  il	  passé	  réellement	  ?

Ent re	   10	   e t	   15	   te r ro r i s te s ,	   venant	  
vraisemblablement	  de	  Somalie,	  sont	  entrés 	  en	  
force	  dans	  un	  centre	  commercial 	  de	  4	  étages.	  
Ils 	  en	  ont	   été	  définiXvement	   délogés 	  au	  bout	  
de	   80	   heures 	   par	   des	   assauts 	   successifs.	  
Aujourd’hui 	   le	   bilan	   est	   très 	   lourd,	   avec	  
environ	  70	  morts 	  et	   autant	  de	  disparus.	  Deux	  
Françaises,	   originaires 	   de 	  Nice,	   ont	   perdu	   la	  
vie.	   L’enquête	  ne	  fait	  que	  commencer,	   et	   elle	  
promet	  d’être	  longue	  et	  difficile.

Pourquoi	  cet	  acte	  barbare	  ?

Les	   shebabs,	   islamistes	   originaires	   de	   la	  
Somalie	  voisine,	  ont	  revendiqué	   cet	   aHentat.	  
Ils 	  affirment	  vouloir	  se 	  venger	  de	  l’intervenXon	  
de	  l’armée	  kényane	  dans	  leur	  pays 	  afin	  de 	  les 	  y	  	  
comba?re.

En	   effet,	   la	   Somalie	   a	   sombré	   dans 	   le 	  chaos	  
dans	  les 	  années	  90.	  Sans	  armée 	  et	  sans 	  police,	  
ce	  pays	  est	   devenu	  un	   repaire	   de 	  pirates,	   et	  
des	   musulmans	   islamistes	   s’opposent	  
violemment	  au	  gouvernement	  officiel 	  soutenu	  
par	   les	   pays	   occidentaux	   et	   les	   voisins	  
éthiopiens 	  et	  kényans.	  Ainsi,	   la	  France	  a	  formé	  
des	  militaires 	   somaliens	   à 	  DjibouX.	   Mais 	  cet	  
acte	   s’inscrit	   aussi 	   plus 	   globalement	   dans 	   la	  
lu?e 	   mondiale	   de	   certains 	   musulmans,	   du	  
Pakistan	   aux	   Etats-‐Unis,	   du	   Mali 	   à	   la 	   Syrie,	  
contre	   ceux	   qu’ils 	   jugent	   «	   infidèles	   ».	   On	  
appelle	  ça	  le	  Djihad*.

*Djihad	  est	  le	  terme	  arabe	  signifiant	  «	  exercer	  une	  
force	   ».	   UIlisé	   par	   certains	   musulmans	   pour	  
exprimer	  la 	  noIon	  de	  «	  guerre	  sainte	  »	  contre	  les	  
non-‐musulmans.

Kenya
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C’est arrivé le … 24 septembre 1715 

La mort de Dom Pérignon, ou le moine inventeur

Si	  la	   France	  est	  «	   la	  mère	  des	  arts,	  des	  armes	  et	  des	  lois	  »,	   elle	  est	   aussi	   le	  pays	  du	  bon	  vin	   et	  des	  
joies	  de	  la	  table.	  Evoca<on	  d’un	  religieux	  mondialement	  célèbre…

Pierre-‐André	  Bainxo6e

Ora	  et	  labora
Né	  en	   1639	   à 	   Sainte-‐Menehould,	   Pierre 	   Pérignon	  
est	  issu	  d’une	  famille	  aisée	  de	  sept	  enfants.	  A	  treize	  
ans,	  il 	  entre	  au	  Collège	  des 	  Jésuites	  de	  Châlons-‐en-‐
Champagne,	  puis 	  en	  1656	  au	  Monastère	  bénédic5n	  
de	   la 	   CongrégaXon	   de 	   Sainte-‐Vanne	   et	   Saint-‐
Hyaduphe	  à 	  Verdun,	  où	  il 	  découvre	  la	  règle 	  de	  saint	  
Benoît	   et	   son	  équilibre	  entre	  travail	  et	   prière.	   Il 	  y	  
apprend	  la	  philosophie	  et	  la	  théologie.

En	   1668	   il 	   entre	   à	   l’Abbaye 	   de	   Saint-‐Pierre 	   de	  
Hautvillers,	   près 	   d’Épernay	   en	   Champagne.	   A	  
l’occasion	  d’un	  pèlerinage	  à 	  Limoux,	  en	  Languedoc,	  
il 	   découvre	   les	   vins 	   effervescents 	   et	   décide	  
d’importer	   ce	   savoir-‐faire 	   à 	   Saint-‐Pierre	   de	  
Hautvillers.	   En	   tant	   que 	   cellérier	   de	   l’abbaye,	   il	  
décide	  de 	  relancer	   les	  vignes 	  et	   la 	  cave	  qui	  avaient	  
été	   laissées 	   à 	   l’abandon.	   	   Il 	   redonne 	   ainsi	   un	  
nouveau	  souffle	  à	  la	  communauté	  qui	  périclitait.

La	  «	  méthode	  champenoise	  »
C’est	  en	  s’appliquant	  à	  sa 	  charge 	  de 	  cellérier	  que	  dom	  
Pérignon	   va 	   faire	   une	   découverte 	  qui 	  entrera 	  dans	  
l’histoire.	  

Cherchant	   un	   nouveau	   procédé	   pour	   boucher	   ses	  
bouteilles 	  de 	  la 	  manière	  la	  plus 	  propre 	  possible,	  dom	  
Pérignon	  décide	  de	  couler	  de	  la 	  cire	  d’abeille 	  dans 	  le	  
goulot.	   Mais 	   au	   bout	   de 	   quelques 	   semaines,	   les	  
bouteilles 	   explosent…	   A	   la 	   différence	   des	   anciens	  
bouchons 	  de	  bois	   enroulés 	  d’étoupe,	   la 	  cire 	  reXent	  
totalement	   le 	   gaz	   carbonique 	   produit	   par	   la	  
fermentaXon,	   créant	   ainsi 	   une	   forte 	   pression.	   La	  
«	   méthode	   champenoise	   »,	   qui	   consiste	   à	   faire	  
mousser	   le	   vin	   en	  bouteille,	   est	  née…et	  avec	  elle,	   le	  
champagne	  !

Moine	   invenXf	   et	   curieux,	   dom	   Pérignon	   serait	  
également	  le 	  père	  du	  bouchon	  de	  liège	  et	  de	  la 	  flûte	  à	  
champagne.

Dom	  Pérignon	  est	  enterré	  devant	   le	  chœur	  de	  l'église	  
abbaXale	  de	  Hautvillers.

(Hautvillers,	  crédit	  Philippe	  Eranian)

http://fr.wikipedia.org/wiki/Hautvillers
http://fr.wikipedia.org/wiki/Hautvillers


!Salut	   et	   bénédic5on	   dans	   le	  
Seigneur,	   chère	   lectrice,	   cher	  
lecteur	  !

As-‐tu	   remarqué	   que,	   dans	   la	  
Bible,	   les	   personnages	   de	  
premier	   plan	   ont	   la	   bonne	  
habitude	   de	   saluer	   leurs	  
interlocuteurs	  ?	  
Ainsi,	   Abraham,	   voyant	   passer	  
devant	   chez	   lui 	   trois	   hommes	  
mystérieux,	  se 	  prosterne	  devant	  
eux	  et	  les 	  invite	  à 	  s’arrêter	  chez	  
l u i 	   ( G e n è s e	   1 8 ,	   1 -‐ 5 ) .	  
«	   Monseigneur,	   dit-‐il 	   avec	  
l’emphase	  des 	  orientaux,	   je 	  t’en	  
prie,	   si 	   j’ai 	   trouvé 	   grâce	   à 	   tes	  
yeux,	  veuille 	  ne	  pas	  passer	  près	  
de	  ton	  serviteur	  sans	  t’arrêter.	  »	  
Quelle 	  élégance	  chez	  notre 	  père	  
dans	  la	  Foi	  !

On	   trouve	   aussi 	   ces 	   belles	  
manières 	  chez	  Tobit,	  ce	  vieillard	  
aveugle 	  qui 	  envoie	  son	  fils	  Tobie	  
en	  mission.	  Le 	  père 	  ne	  veut	  pas	  
que 	   son	   fils 	   parte	   seul 	   et	   lui	  
demande 	   de	   t rouve r	   un	  
compagnon	   de 	   voyage.	   Tobie	  
rencontre	  l’ange	  Raphaël,	  qui 	  se	  
propose	   de	   l’aider.	   Tobie	  
présente	   le	   guide	   à	   son	   père.	  
«	   L’ange 	  entra 	  dans 	  la 	  maison,	  
Tobit	  salua 	  le	  premier,	  et	  l’autre	  
lui 	  répondit	  par	  des 	  souhaits	  de	  
bonheur	   »	   (Tobie 	  5,	   10).	   N’est-‐

ce	   pas 	   magnifique	   quand	   les	  
anges 	  et	   les 	  hommes 	  sont	  ainsi	  
accordés	  ?
CeHe	   courtoisie	   céleste	   est	   si	  
importante	  qu'elle	  est	   au	   cœur	  
de	   la	   prière	   la	   plus	   prisée	   des	  
chré5ens.	   «	   Je	   vous	   salue,	  
Marie	   »	   :	   ainsi	  s'exprime	  l'ange	  
Gabriel 	  avant	  de	  révéler	  à 	  Marie	  
la 	  mission	   qui 	   l'a?end.	   Chaque	  
fois 	  que	  nous 	  disons	  l’Ave,	  nous	  
faisons	   à	   la 	  Reine	  des	  Cieux	   la	  
révérence	  du	  cœur	  !	  
Il 	  est	   un	  autre	  ange	  qui	  a 	  l'art	  
d'intervenir	   sans	   salutaXon	   ;	  
c'est	   le	  serpent	  qui 	  tente 	  Adam	  
et	   Eve	  au	   paradis	   :	   sans	  y	   être	  
inv i té ,	   i l	   s ' immisce 	   dans	  
l'inXmité	   du	   couple	   pour	   le	  
briser.	   Les 	  méchants 	  ne	  saluent	  
pas,	   car	   ils 	  ne	  veulent	   pas 	  être	  
reconnus	  et	   ne	  portent	   pas	  en	  
eux	  de	  bons	  senXments.

Voici 	  un	  dernier	  exemple,	  cher	  à	  
mon	   cœur.	   C'est	   la 	   salutaXon	  
que 	  Jésus	  adresse	  à 	  ses	  disciples	  
après	   sa	   résurrecXon.	   Ces	  
derniers 	   se	   sont	   cachés 	   au	  
Cénacle,	   tremblant	   de	   peur	  
après	   les 	   terribles 	  événements	  
du	   Calvaire.	   Quand	   i l 	   se	  
présente	   à	   eux,	   Jésus	   dit	  
simplement	   :	   «	   Paix	   à 	  vous	   !	   »	  
Par	   ce?e	   parole,	   Jésus	   se 	   fait	  
reconnaître	  et	  leur	  peur	  se	  fond	  

en	   joie.	   Ce?e 	   paix,	   c'est	   un	  
souhait,	   mais 	   c'est	   aussi 	   une	  
manière 	   de 	   se	   présenter	   lui-‐
même,	   car	   Jésus	   est	   «	   notre	  
paix	  »,	   lui 	  qui	  a	  «	  obtenu	  la 	  paix	  
par	  le	  sang	  de	  sa	  Croix	  ».	  

On	  trouverait	  mille	  exemples 	  de	  
ce?e 	  exquise	  politesse	  –	  telle	  la	  
formule	  que	  j'emploie 	  au	  début	  
de	   ce	   billet,	   Xrée	   de	   l’apôtre	  
Paul.	   Imitons 	   ces	   courtoisies	  
bibliques,	   la 	  bonté	  de	   Jésus	  et	  
non	  le 	  silence	  de	  Satan.	  Sachons	  
saluer	   de	   bouche	   et	   de	   cœur	  
ceux	   auxquels 	   nous	   nous	  
adressons.	   En	   souhaitant	   le	  
«	  Bonjour	  !	  »	  autour	  de	  nous	  le	  
ma5n,	  nous	   formulons	  un	  vœu	  
d e	   b o n h e u r	   p o u r	   n o s	  
interlocuteurs,	   mais	   nous	  
sommes	   déjà	   –	   par	   un	   visage	  
ouvert,	   une 	   main	   franche,	   un	  
sour i re	   sans	   fe in te	   –	   l a	  
réalisaXon	  de	  ce	  bonheur	   pour	  
les	  autres.
Au	   fait,	   depuis	   combien	   de	  
temps	   n'ai-‐je	   pas	   embrassé	  
mes	   parents	   le	   ma5n	   en	   leur	  
s o u h a i t a n t	   u n e	   b o n n e	  
journée	  ?

Courtoisies bibliques

Sursum Corda
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Nos ancêtres les Romains

Rome,	  dans	  ses	  premières	  années,	  a	  aLré	  de	  nombreux	  esclaves	  qui	  voulaient	  s'affranchir.	  
Très	  rapidement,	  Rome	  manqua	  donc	  de	  femmes…	  Or,	  pour	  rester	  très	  puissante,	  il	  fallait	  assurer	  la	  
descendance	  des	  Romains…

Furieux,	   les	   Sabins	   revinrent	   pour	   les	  
libérer.	  
Grâce 	  à	   la 	  trahison	  d'une	  jeune	  Romaine,	  
Tarpéia,	  qui,	  pour	  des 	  bijoux	  et	  de 	  l'or,	  leur	  
ouvrit	   les	   portes,	   ils 	   s'emparèrent	   de	   la	  
citadelle.	   Mais 	   les 	  Sabines 	  s'interposèrent	  
entre	   les 	   deux	   armées,	   refusant	   de	   voir	  
mourir	   leurs 	   pères,	   leurs 	   frères 	   ou	   leurs	  
époux.	  

A	  travers	  différents	  tableaux	  je	  vais	  vous	  emmener	  dans	  ce?e	  période	  de	  l’histoire	  de	  
Rome	  qui	  a	  parXcipé	  à	  sa	  construcXon	  et	  sa	  grandeur.	  Vous	  êtes	  prêt	  ?	  Suivez	  moi...

Romulus,	   premier	   roi	   de	   Rome,	   très	  
préoccupé	  par	   ce	  problème	  chercha	  donc	  
un	   moyen	   de	   le	   résoudre.	   Aucun	   de 	  ses	  
voisins	   ne	   voulait	   donner	   ses 	   filles	   aux	  
Romains,	   qui	  avaient	   la 	  réputaXon	  d'être	  
sans 	  foi 	  ni 	  loi.	   Il 	  décida 	  donc	  de	  les 	  piéger	  
en	  les	  invitant	  à	  une	  très	  grande	  fête.	  
Les 	   Sabins 	   vinrent	   très	   nombreux,	   avec	  
leurs	  femmes	  et	  leurs	  enfants.
Au	   cours 	   de 	   la	   fête,	   les 	   Romains	  
enlevèrent	   les 	   jeunes	   filles 	   sabines,	   les	  
forçant	  ainsi	  à	  devenir	  leur	  femme.

C'est ce fameux épisode qui a inspiré 
le célèbre peintre Poussin du 

XVIIème siècle.

C'est ce que montre dans cette 
peinture David, peintre du 

XVIIIème siècle.

Grâce	  à	   elles,	   Sabins	  et	  Romains	   firent	   la	  paix	  
et	   s'allièrent:	   Ta5us,	   roi	   des	   Sabins,	   et	  
Romulus,	  gouvernèrent	  ensemble.

L'ENLEVEMENT DES SABINES



on peut le voir comme çaPoint de vue...

Ah	   tant	   que	   vous	   êtes	   là,	   il	   faut	   absolument	   que	   je	  
vous	  raconte	  un	  truc	  de	  dingue	  !!
Je	  suis	  allée	  hier	  dans 	  un	  magasin	  de	  décoraIon	  pour	  
aller	   chercher	   divers	  accessoires 	  pour	  mon	  chez	  moi.	  
Je	   suis	   alors	   tombé	   en	   arrêt	   devant	   un	   magnifique	  
escabeau	  en	  bois.	  Si,	  si	  je	  vous	  assure!	  Alors	  je	  me	  dis	  
que	   ceHe	   peIte	   chose	   irait	   très	   bien	   devant	   ma	  
bibliothèque;	   c’est	   praIque	   et	   joli.	   Suite	   logique	   de	  
l’affaire	  :	  j’appelle	  un	  vendeur	  afin	  de	  lui 	  poser	  une	  ou	  
deux	  quesIons.

Un	   charmant	   jeune	   homme	   au	   sourire	   de	   banquier	  
vient	  vers 	  moi	  et	  me	  dit	  d’emblée	   :	   «	  Bonjour	   je	  suis	  
Jules,	  en	  quoi	  puis-‐je	  vous	  aider	  ?	  ».	  C’était	  très	  drôle	  
car	  un	  de	  ses	  collègues	  pas	  très	  loin	  lui 	  a 	  fait	  écho	  en	  
disant	   exactement	   les	  mêmes	  mots,	   sauf	   le	   prénom	  
bien	  sûr,	   avec	  la 	  même	  intonaIon	  à 	  un	   autre	  client	   !	  
Enfin	   bref,	  mon	   peIt	   sourire	  en	   coin	   évanoui,	   je	  me	  
lance	   et	   lui	   demande	   le	   prix	   de	   l’escabeau,	   et	   là	  
quelque	  chose	  passe	  dans 	  les 	  yeux	  de	  mon	  comparse	  
qui	  m’arrête	  d’entrée	  en	  me	  disant	  :	  «	  Un	  escabeau	  ?	  
Pourquoi	   dites-‐vous	   un	   escabeau,	   Madame	   ?	   ».	   Je	  
vous 	  avoue	  que	  je	  me	  suis	  retrouvée	  un	  peu	  bête	  sans	  
savoir	  quoi	  lui	  dire	  à	  part	  :	  «	   	  Ben	  peut-‐être	  parce	  que	  
c’est	  un	  escabeau…	  Non	  ?	  »	  .	  «	  Mais	  Madame,	  vous	  ne	  
répondez	   pas	  à	  ma	  quesIon,	  renchérit-‐il,	   alors	  je	  vais	  
être	   plus	   clair	   :	   à	   quoi	   voyez-‐vous	   que	   c’est	   un	  
escabeau	  ?	  Pourquoi	  confiner	  cet	  objet	  à	  un	  rôle	  précis	  
alors	  qu’il	  peut	  faire	  autre	  chose	  qu’être	  un	  escabeau	  ?	  
Alors 	  qu’il	  peut	   être	  un	  porte	  plantes	  ou	  encore	   une	  
bibliothèque	  ?	   Tiens,	  tant	  que	  j’en	  parle,	  pourquoi	  ne	  
voulez-‐vous	  pas	  lui	  donner	  les	  mêmes	  chances	  qu’une	  
bibliothèque	  ou	  qu’une	  commode	  ?».
A	  ce	  moment	  précis	  de	  la	  conversaIon,	  j’ai	  commencé	  
à	  avoir	   des	   sueurs	   froides 	  en	  me	  disant	  que	   l’un	   de	  
nous	   deux	   avait	   un	   problème	   mais	   qu’en	   tout	   cas	  
quelque	  chose	  m’échappait	  complètement…	  ou	  qu’il	  y	  
avait	  peut-‐être	  une	  caméra	  cachée	  quelque	  part	  !
Mais	   là-‐dessus	   mon	   philosophe	   mobilier	   en	   herbe	  
conInue	   sans 	   me	   laisser	   le	   temps	   d’en	   placer	  
une	   :	   «	   Vous	   savez	   que	   certains	   escabeaux,	   comme	  
vous 	   appelez	   ça,	   ont	   eu	   un	   foncIon	   totalement	  

différente	  !	  
Oui	   Madame	   on	  
en	  a 	  vu	  certains	  servir	  de	  
chevalet	   ou	   de	   lampe	   ou	  
encore	   de	   bois 	   pour	   le	  
feu	  ».	  	  A	  ce	  moment	  précis	  de	  
la	   conversaIon,	   je	   n’ai	   pu	  
m’empêcher	  d’éclater	  de	  rire	  en	  me	  disant	  qu’en	  effet	  
j’allais	   bientôt	   passer	   à	   la	   télévision.	   Ben	   Jules,	   lui,	   il	  
riait	   pas	   du	   tout	   et	   il	   a	   même	   rajouté	   :	   «	   Sachez,	  
Madame,	  pour	  votre	  gouverne,	  qu’un	  jour	  vos	  enfants	  
achèteront	  des	  objets	  neutres	  dont	   ils 	  feront	  ce	  qu’ils	  
voudront...	  Tout	  dépendra	  de	  leur	  genre!	  »
Bouche	   bée,	   je	   suis	   restée	   et	   j’ai	   seulement	  
demandé	  :	  «	   	  mais	  euh…vous	  l’appelez	  comment	  alors	  
ceHe	  chose	  ?	  »	  Jules	  a	  repris	  son	  plus	  charmant	  sourire	  
pour	   me	   répondre	   :	   «	   	   Mais,	   Madame,	   à	   vous	   de	  
choisir.	  »
Du	   coup,	   moi,	   j’étais 	   trop	   perdu	   pour	   choisir	   la	  
moindre	  chose,	  et	  je	  suis	  reparIe,	  vite	  fait,	  les	  mains	  
vides...	  Non	  mais	  franchement,	  vous	  imaginez	  un	   peu	  
les	  enfants 	  si	  un	  jour	  on	  Ient	  le	  même	  discours 	  sur	  les	  
êtres	  humains?	  Non,	  hein,	  on	  ne	  l’imagine	  pas……	  
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Vincent	  Van	  Go
gh	  est	  né	  en	  18

53.

Il	  découvre	  la	  v
ie	  d’arIste,	  ent

re	  

Paris,	  Arles	  et	  A
uvers-‐sur-‐Oise.

	  Il	  

traverse	  des	  pé
riodes	  de	  grave

s	  

troubles	  psychi
ques.	  S’il	  n’est	  

pas	  

reconnu	  de	  son
	  vivant,	  son	  styl

e	  

coloré	  et	  inimitable	  en	  fait	  

maintenant	  un	  de
s	  arIstes	  les	  plu

s	  

connu	  dans	  le	  m
onde.	  

Il	  meurt	  à	  37	  ans.

Van Gogh 

Van	   Gogh	   reproduit	   ici,	   avec	   sa 	   propre	  
inspiraXon,	   une	   œuvre	   de	   Jean-‐François	  
Millet,	  peintre	  qu’il	  admirait	  beaucoup.

Dans	  ce?e 	  scène	  de	  tendresse	  toute 	  simple,	  
Van	  Gogh	  saisit	  un	  moment	  parXculier	  dans	  
la 	   vie	   de	   ce?e	   famille.	   Quelque	   chose	  
d’important	   se 	   produit	   :	   une 	   mère 	   vient	  
montrer	   les 	  premiers 	  pas 	  d’un	  enfant	  à 	  son	  
père.	   La 	  spontanéité	  de	   la	   scène	  est	   bien	  
exprimée	  avec	  ce?e 	  pelle	  que	  le	  père	  a 	  laissé	  
tomber,	   sans	  faire	   aHenIon	   à	   ses	  plantaIons.	  
Ce	  qui	  se	  passe	  est	  bien	  plus	  important	  que	  ses	  
salades	  !

Même	  si	  aucun	  des	  trois 	  visages 	  ne	  se	  disIngue,	  les 	  aytudes,	  elles,	  sont	  explicites	  :	  le	  père,	  genou	  à	  terre,	  
baissé	  pour	  se	  meHre	  à	  la	  hauteur	  de	  l’enfant,	  tend	  les	  bras	  pour	  l’accueillir	  et	  l’inciter	  à	  avancer	  ;	  la	  mère	  
se	  penche	  dans	  une	  belle	  aytude	  de	  souIen	  ;	  l’enfant	  tend	  la	  jambe	  et	  le	  bras	  vers	  son	  père.

Les	   dominantes	   bleues	   et	   vertes	   créent	   une	   atmosphère	   douce	   et	   unie.	   Le	   linge	   qui	   sèche	   sur	   la	   barrière	  
accroche	  la	  lumière	  et	  éclaire	  le	  tableau.

La	  maison	  occupe	  une	  grande	  parIe	  du	  fond	  du	  tableau,	  laissant	  peu	  de	  place	  au	  ciel.	  Son	  toit	  est	  en	  chaume.

Tu	  remarqueras	  qu’il	  y	  a 	  dans 	  ceHe	  œuvre	  des	  lignes	  bien	  droites	  :	  le	  porIllon,	  entrouvert	  pour	  laisser	  passer	  la	  mère	  et	  
l’enfant,	   la	  broueHe,	   les	  rangs 	  du	   potager.	   D’autres	  zones	  semblent	   plus	   floues	  ou	   plus 	  en	   rondeur,	   comme	   l’arbre,	  
couvert	  de	  fleurs	  blanches,	  les	  plantes	  qui	  poussent	  au	  pied	  de	  la	  barrière	  et	  qui	  nous	  la	  cachent	  en	  parIe.	  

Tout	  témoigne	  ici	  de	  la	  simplicité	  de	  la	  vie	  à	  la	  campagne	  et	  de	  la	  joie	  de	  partager	  des	  moments	  en	  famille.
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La	  carte	  d’idenXté	  de	  l’œuvre

Date	  :	  peint	  en	  1890	  
Technique	  :	  huile	  sur	  toile
Taille	  :	  91,2	  x	  72,4	  cm
Lieu	   d’exposiXon	   :	   Metropolitan	  
Museum	  of	  Art	  –	  New	  York
Mouvement	  pictural	  :	  impressionisme	  

Sophie	  RouberQe

LES PREMIERS PAS 
Vincent Van Gogh 

Apprendre à voir

!
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ctuailes a lu et aimé

Mauvais garçon de Michael Morpurgo. 

  
Traduit de l'anglais par Diane Ménard, 

illustrations de Michael Foreman, 
Gallimard Jeunesse, 2012, 
144 pages, 8,50 euros. 

Garçons et filles à partir de 10 ans.

Au soir de sa vie, un grand-père ressent le 
besoin de confier à son petit-fils le début 
chaotique de sa vie. « Il n'y a rien à faire  : 
quand j'étais jeune, j'étais un voyou. Je n'en 
suis pas fier, vraiment pas. Grand-mère me 
répète depuis un moment déjà qu'il est temps 
que je te raconte tout... avant qu'il ne soit 
trop tard, comme elle dit. Alors allons-y ! »

Dès ses premières années d'école, l'étiquette 
d e m a u v a i s g a r ç o n s e m b l e ê t r e 
irrémédiablement collée sur son front. Sa 
réputation d'enfant infernal, dont il sait se 
rendre digne, le précède dans les institutions 
qui veulent encore bien de lui. Cette graine de 
voyou, qui sombre dans la délinquance, 
rencontre peu d'adultes prêts à lui faire 
confiance. Il s'agit notamment de son 
professeur de musique et, plus tard, de son 
chef palefrenier  ; tous deux sentent qu'il 
n'est pas si mauvais que cela. Un juge se 
montre assez clément pour lui offrir une 
planche de salut : il entre dans une maison de 
redressement pour mineurs à la campagne. 
C'est une révélation  ! Il montre tant de 
rigueur et d'amour dans son travail que, 
bientôt, un cheval extraordinaire lui est 

confié. Avec lui, il ira loin. A vous de 
découvrir jusqu'où !

Sa tristesse de ne pas avoir su renouer avec 
sa mère est très touchante ; elle donne un bel 
accent de vérité à ce récit.

Ce roman poignant, facile à lire, est écrit à la 
première personne. Cela lui confère une 
grande force et beaucoup d'émotion.

Un petit dossier permet d'en savoir plus sur 
les maisons de redressement en pleine nature 
au long du XXe siècle, sur les suffolk punch, 
magnifiques chevaux de labour anglais, et sur 
l'histoire des chevaux dans l'armée. Un 
supplément à la fois court et passionnant.

Michael Morpurgo accueille personnellement 
des enfants malmenés par la vie en ville, dans 
des fermes éducatives. Il a permis à des 
milliers de jeunes de vivre une telle 
expérience dans une des trois fermes qu'il 
tient avec sa femme en Angleterre depuis 
1976.

Valérie d’Aubigny

!

Détendez-vous, o
uvrez un l

ivre !

Un voyou sauvé par l'amour d'un cheval !
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On peut regarder un film?

Mirror, Mirror (Blanche-Neige) 

Qui	  ne	  connaît	  pas	  ce	  conte	  
allemand	  ?	  
Il 	   est	   vieux	   d’au	   moins 	   trois	  
siècles	  avec	   plusieurs	   variantes,	  
et	   la	   version	   des 	   frères 	  Grimm	  
(1812)	   a	   inspiré 	   Walt	   Disney	  
pour	   son	  premier	   long	   métrage	  
animé	  avec	  Blanche	  neige	  et	   les	  
sept	   nains	   (1937).	   La 	   fin	   n’est	  
pas 	   tout	   à 	   fait	   respectée	  
puisque,	   chez	   les	   Grimm,	   le	  
prince	   tombé	   éperdument	  
amoureux	   de 	   la 	   jeune	   fille	  
endormie	   fait	   porter	   le 	   corps	  
d a n s 	   s o n	   r o y a ume	   ;	   e n	  
trébuchant,	   un	   des 	   porteurs 	   le	  
fait	   tomber,	   délogeant	   par	   la	  
même	   occasion	   le 	  morceau	   de	  
pomme	  coincé	  dans 	  la 	  gorge 	  de	  
la	  princesse	  qui	  revient	  à	  la	  vie.
En	   2012,	   l’indien	   Tarsem	   Singh	  
r e p r e n d	   l e 	   t h èm e	   a v e c	  
beaucoup	   d’humour.	   La	   fin	   est	  
e n c o r e	   d i ff é r e n t e 	   e t	   l e	  

personnage	   de	   Blanche-‐Neige	  
(Lily	   Collins)	  traité 	  de	  façon	  plus	  
moderne	   :	   c’est	   une	   jeune	  fille	  
pure,	   juste	   et	   très	   courageuse.	  
Sa 	  marâtre	   (Julia	  Roberts)	   veut,	  
comme	   beaucoup	   de	   femmes	  
aujourd’hui,	   rester	   jeune 	   et	  
belle...	   et	   tous 	  les 	  moyens	  sont	  
bons	  !	  La 	  nouveauté	  réside 	  dans	  
le 	  personnage	  du	  prince	   (Armie	  
Hammer)	  qui 	  occupe 	  une	  place	  
importante	   tout	   en	   conservant	  
les 	  qualités 	  requises	   :	   il 	  est	  bon,	  
courageux,	   loyal	   et	   c’est	   un	  
gentleman	   !	   Les	   costumes	   et	  
décors 	   sont	   époustouflants	  
(récompensés 	   par	   un	   prix	   aux	  
USA)	   et	   le 	   fameux	   miroir	   est	  
revisité	   :	   la 	   méchante	   reine	  
passe	   li?éralement	   de	   l’autre	  
c ô t é	   o ù	   e l l e 	   a 	   e x i l é	   s a	  
conscience.	  A	  ce	  propos,	   sachez	  
que 	   l e s 	   m i ro i r s 	   pa r l an t s	  
existent	   !	   C’est	   une	   technique	  

chinoise	   du	   Ve	   siècle	   :	   une	  
surface 	  de	  bronze	  poli	   réfléchit	  
l’image	  comme	  un	  miroir,	  mais,	  
une 	  fois	  exposée	  en	  plein	  soleil,	  
e l le 	   pro je?e	   sur	   un	   mur	  
l’illustraXon	  ou	  la 	  devise 	  qui 	  y	   a	  
été	  incise	  si	  finement	  qu’elle 	  est	  
presque	  invisible	  à	  l’œil	  !

Catherine Bertrand«	  Le	  cinéma,	  c’est	  un	  œil	  ouvert	  sur	  le	  monde	  »,
Joseph	  Bedier

Envie de nous écrire ?
Un courrier des lecteurs vous est proposé à 
l’adresse suivante : 
courrieractuailes@gmail.com

mailto:courrieractuailes@gmail.com
mailto:courrieractuailes@gmail.com


16

Entretien avec 
Damien Zante

Marié, père de cinq enfants
Ostéopathe dans le Morbihan (Bretagne)

ActuAiles	   :	   Que	   rêviez-‐vous	   de	   devenir	   lorsque	   vous	  
aviez	  14	  ans	  ?

Damien	  Zante	   :	   Ni	  pompier,	   ni	   pilote	  de	   formule	   1,	  ni	  
même	  cyrard.	  A	  ceHe	  époque,	  comme	  encore	  beaucoup	  
de	  jeunes	  ados	  d'aujourd'hui,	  pétris	  d’idéal,	  je	  rêvais	  de	  
changer	  le	  monde	  et	  de	  contribuer	  à 	  rebâIr	  une	  société	  
à	  l'image	  de	  ce	  que	  mon	  «	  déterminisme	  familial	   »	  me	  
dictait.	  

Je	  n'ai	  finalement	  pas	  changé	  le	  monde,	  mais	  j'espère,	  à	  
bientôt	  trois	  fois 	  14	  ans,	  que	  le	  monde	  ne	  m'a	  pas 	  trop	  
changé.

A	   :	   Quels	   événements	   ou	   quelles	   situa5ons	   vous	   ont	  
amené	  à	  choisir	  ce	  mé5er	  ?

DZ	   :	   Rien	   de	   bien	   spectaculaire	   ni	   de	   traumaIsant.	  
Comme	  je	  n'étais 	  pas	  un	  foudre	  de	  guerre	  en	   classe	  et	  
que,	  malgré	  certaines 	  facilités,	  j'avais	  des	  résultats	  plutôt	  
moyens	   au	   lycée,	   mes	   parents 	   ont	   décidé	   de	   me	  
soumeHre	  à	  une	  sorte	  de	  bilan	   de	  compétences	   ;	  bilan	  
qui	  a 	  révélé	  des	  disposiIons	  à 	  praIquer	  une	  profession	  
en	   lien	   avec	   la 	   santé,	   notamment	   dans	   la	   cadre	   de	  
médecines	   alternaIves,	   comme	   l'ostéopathie	   ou	   la	  
chiropraxie.	  

A	  parIr	  du	  moment	  où	  j'ai	  su	  dans	  quelle	  direcIon	  aller,	  
je	   me	   suis	   enfin	   mis	   sérieusement	   au	   boulot	   et	   ai	  
terminé	   mes	   études 	   sans	   difficulté.	   Je	   pense	   qu'il	   est	  
essenIel	  pour	   un	  jeune,	  a 	  forIori	  un	  garçon,	  d'avoir,	   le	  
plus	   tôt	   possible,	   un	   objecIf	   clair	   pour	   développer	   le	  
potenIel	  qui	  sommeille	  en	  lui.	  

A	   :	  Quelles	   sont	  selon	   vous	   les	   qualités	   requises	   pour	  
emprunter	  ceHe	  voie	  ?DZ	  :	  Je	  pense	  que,	  pour	  praIquer	  
l'ostéopathie,	   il	   faut	   avoir,	   outre	   des 	   compétences	  
proprement	  techniques,	  un	  certain	  sens	  de	  la	  relaIon	  et	  
une	  grande	  capacité	  d'écoute	  et	  de	  disponibilité.	  

A:	   Quelles	   sont	   les	   principales	   sa5sfac5ons	   que	   vous	  
5rez	   de	   votre	   vie	   professionnelle	   ?DZ	   :	   Je	   suis	  
pleinement	  épanoui	  dans	  mon	  méIer,	  quoi	  de	  plus	  beau	  
que	  de	  soulager	   les	  douleurs	  d'autrui	  ?	   Chaque	  paIent	  
est	   différent,	   a	   une	   histoire	   et	   des	   caractérisIques	  
physiques	  propres,	  la	  praIque	  de	  l'ostéopathie	  éloignant	  
ainsi	   toute	   noIon	   de	   rouIne	   inhérente	   à	   certaines	  
professions.	  

A	   :	   Quel	   conseil	  donneriez-‐vous	  à	   un	  adolescent	  avide	  
de	  servir	  ?

DZ	   :	   De	   bien	   réfléchir	   à 	   son	   engagement	   futur,	   de	  
prendre	  conseil	  auprès 	  d'une	  personne	  ayant	  un	  peu	  de	  
recul	  et...	  de	  foncer.	  Si	  vous	  ne	  vous	  engagez	  pas	  à 	  votre	  
âge,	   à	   un	   moment	   de	   votre	   vie	   où	   vous 	   êtes 	   le	   plus	  
disposés	  à 	  le	  faire,	  alors	  il	  est	  à	  craindre	  que	  vous	  ne	  le	  
ferez	  pas	  plus	  par	  la	  suite.	  

Prenez	   conscience	  du	  fait	   qu'à	  l'adolescence,	   la	  fougue,	  
la 	   passion	   et	   l'énergie	   que	   vous 	   pouvez	   meHre	   à	  
disposiIon	  d'une	  cause	  noble	  sont	  à	  leur	  apogée	  !	  Vous	  
êtes 	  les 	  adultes	  de	  demain,	  vous	  êtes	  notre	   futur,	  vous	  
êtes	  notre	  espérance	  !	  

A	  :	  Quel	  est	  l’objet	  dont	  vous	  ne	  vous	  séparez	  jamais	  ?

DZ	  :	  Ma	  montre,	  malheureusement.

A	   :	   Quel	   est	   le	   livre	   que	   vous	   conseilleriez	   à	   un	  
adolescent	  ?

DZ	  :	  Sire,	  de	  Jean	  RASPAIL.	  Parce	  qu'il	  véhicule	  un	  certain	  
nombre	  de	  valeurs 	  qui	  me	  semblent	  fondamentales	   :	   la	  
fidélité,	  la	  droiture	  et	  l'abnégaIon.

A	  :	  Quelle	  est	  votre	  œuvre	  musicale	  préférée	  ?

DZ	   :	   Je	  suis	  assez	   éclecIque	  dans	  mes	  goûts	  musicaux,	  
mais 	   j'avoue	   écouter	   encore	   fréquemment	   Jean-‐Pax	  
Méfret,	  comme	  à	  l'époque	  de	  mes	  14	  ans.

A	  :	  Quel	  est	  votre	  lieu	  préféré	  ?

DZ	   :	   Sans	  doute	  l'île	  de	   Skye	  en	  Ecosse,	  pas	   seulement	  
pour	  son	  excellent	  whisky,	  mais	  pour	  l'immensité	  de	  ses	  
paysages	  et	  le	  senIment	  de	  n'être	  pas	  grand-‐chose	  sur	  
Terre...

A	   :	   Quelle	   personnalité	   française	   ou	   étrangère	   vous	  
semble	  exemplaire	  ?

DZ	  :	  Elles	  ne	  courent	  malheureusement	  plus	  les	  rues	  ces	  
derniers	   temps	   mais,	   puisqu'il	   vient	   d'être	   rappelé	   à	  
Dieu,	  je	  citerais	  Hélie	  Denoix	  de	  Saint	  Marc.	  
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Nouv
elles d

’Oval
ieLe rugby en Afrique du Sud

«	  Vous	  êtes	  venus	  pour	  brouter	  ou	  pour	  jouer	  au	  rugby	  ?	  »	  

Amédée	  Domenech,	  ancien	  internaIonal	  français	  des	  années	  50-‐60,	  aux	  
joueurs	  anglais	  qui	  se	  plaignaient	  de	  la	  qualité	  de	  la	  pelouse.

!

Introduit	  par	  les	  Britanniques	  au	  
XIXe	   siècle,	   le 	  rugby	   à	  XV	   est	   un	  
sport	   populaire	   en	   Afrique	   du	  
Sud,	   principalement	   parmi 	   les	  
Afrikaners,	   les	   descendants 	  des	  
colons 	   hollandais.	   L’équipe	  
naXonale,	   les	   Springboks,	   est	  
considérée 	   comme	   l’une	   des	  
meilleures	   sélecXons 	   naXonales	  
au	  monde.	   Ils 	  jouent	   en	  vert	   et	  
or,	   et	   leur	   nom	   vient	   d’une	  
gazelle 	   répandue 	   en	   Afrique	  
méridionale,	   à	   laquelle	   s’ajoute	  
la 	  fleur	  de	  protea.	  Les	  Springboks	  
ont	   –	   de	   façon	   controversée	  
selon	   certains,	   ce?e 	   victoire	  
d e v a n t	   c o n s a c r e r	   l a	  
réconciliaXon	  de	  la 	  «	  naXon	  arc-‐
en-‐ciel	  »	   –	   	  gagné	  la 	  finale 	  de 	  la	  
Coupe	  du	  monde	  en	  1995	  contre	  
les 	   All	   Blacks,	   et	   ont	   été 	   à	  
nouveau	   champions	   du	   monde	  
en	  2007	  en	  France.

En	   Afrique	   du	   Sud,	   le	  
rugby	   est	   indissociable	   de	   la	  
ques5on	   raciale,	   qui 	   revient	  
actuellement	   sur	   le	  devant	  de 	  la	  
scène.	  Héritage 	  de	  la 	  période	  de	  
l ' a pa r t he i d	   ( po l i Xque 	   de	  
ségrégaXon	   entre 	   les	   Blancs	   et	  

les 	  Noirs 	  de	   1948	   et	   1991),	   le	  
r u g b y	   d emeu r e ,	   e n c o r e	  
au jourd 'hu i ,	   d iffic i lement	  
accessible 	   aux	   hommes	   de	  
couleur.	   Depuis 	   l'aboliXon	   de	  
l'apartheid,	  le 	  rugby	   sud-‐africain	  
a 	   tenté 	   de	   faire	   intégrer	  
davantage	   de 	   joueurs	   de	  
couleur	   dans	   les 	   équipes,	  
principalement	   en	   appliquant	  
des	   quotas	   raciaux.	   Supprimés	  
depuis 	   2004,	   ces 	   quotas	   vont	  
être	  réinstaurés 	  pour	  le	  prochain	  
championnat.	   Toute	   équipe	  
devra 	  ainsi 	  aligner	  au	  moins 	  sept	  
joueurs 	   de	   couleur,	   dont	   deux	  
avants,	   sur	   la 	  feuille	   de 	  match.	  
Même	  si 	  la	  décision	  est	   louable	  
et	   semble 	   avoir	   été	   perçue	  
f a v o r a b l e m e n t	   p a r	   l e s	  
principales 	   équipes	   concernées,	  
l’interrogaXon	   majeure	   que	   ce	  
nouveau	   règlement	   soulève	  
reste	   la	   sélecXon	   des	   joueurs	   :	  
seront-‐ils 	  choisis 	  pour	   leur	  talent	  
ou	   à	   cause	   de	   leur	   couleur	   de	  
peau	  ?

Le	   rugby	   sud-‐africain	   est	  
divisé	   en	   quatorze	   provinces.	  
Chacune	   d'entre	   el les 	   est	  
représentée 	  par	  une 	  équipe	  :	  six	  
en	   première	   division	  et	   huit	   en	  
d e u x i è m e	   d i v i s i o n .	   L e	  
championnat	   d’Afrique	   du	   Sud	  
s’appelle	  la	  Currie	  Cup.

Le	  thème	  avait	   été 	  abordé 	  dans	  
u n	   p r é c é d e n t	   n u m é r o	  
d’Actuailes,	   et	   c’est	   maintenant	  
chose	  faite.	   Les	  négociaXons	  sur	  
un	   nouveau	   modèle	   de	   coupe	  
d’Europe	   ayant	   échoué	   avec	   le	  
Rabo	   direct	   pro	   12	   (Irlandais,	  
Écossais,	   Gallois 	   et	   Italiens 	   de	  
l’ancienne	  Ligue	  celte),	   les 	  clubs	  
français	   et	   anglais 	   viennent	   de	  
lancer	   pour	   la 	  saison	  2014-‐2015	  
la 	   Rugby	   Champions	   Cup,	   une	  
compéXXon	   alternaXve.	   Est-‐ce	  
une 	   volonté 	   véritable 	   ou	   une	  
menace 	  pour	   forcer	   les 	  Celtes	  à	  
accepter	   les 	   condiXons	   des	  
franco-‐britanniques	   ?	   En	   effet,	  
l e s	   C e l t e s 	   s ’ o p p o s e n t	  
farouchement	  à 	  la 	  mise	  en	  place	  
d’un	  système	  de	  qualificaXon	  qui	  
entraînerait	   une	   réducXon	   du	  
nombre 	   des	   équipes 	   engagées,	  
de	  24	  à 	  20	   le 	  nombre 	  d'équipes	  
engagées,	   ces 	  derniers	  y	   voyant	  
un	  moXf	  pour	  les	  affaiblir…

Le	  rugby	  en	  Afrique	  du	  
Sud

Actu	  :	  la	  fin	  de	  la	  H	  
Cup	  ?

http://fr.wikipedia.org/wiki/Afrikaner_%28peuple%29
http://fr.wikipedia.org/wiki/Afrikaner_%28peuple%29
http://fr.wikipedia.org/wiki/Gazelle
http://fr.wikipedia.org/wiki/Gazelle
http://fr.wikipedia.org/wiki/Proteaceae
http://fr.wikipedia.org/wiki/Proteaceae
http://fr.wikipedia.org/wiki/2007
http://fr.wikipedia.org/wiki/2007


Et enfin un peu de culture . . .

Un petit garçon demande à sa maman:

- Pourquoi tu as des cheveux blancs 

maman ?

Sa maman lui répond:

- J’ai des cheveux blancs parce que tu fais 

trop de bêtises!

Le garçon lui répond:

- Tu devais faire beaucoup de bêtises 

quand tu étais petite, car les cheveux de ta 

maman sont tous blancs !!!!

En Asie :

Mon premier est le contraire de calme.

Mon deuxième est en-dessous de la 

tête.
Je trouve mon troisième dans la 

première partie du mot chiffon.

Mon quatrième détermine ma 

possession.
Mon tout est une centrale nucléaire.

Réponses	  d’Actuailes	  n°5
Un	  passage	  piéton
L’ombre	  de	  l’Arc	  de	  Triomphe

 Aidez votre journal à se développer
adhérez à l’association « Les amis d’Actuailes».

Chers lecteurs,
votre journal est né de l’initiative des pères et mères de familles bénévoles, accompagnés d’un moine 
prêcheur. Afin de rester libre et gratuit, et de pouvoir se développer, votre journal compte sur vous pour 
prendre le relais de ses fondateurs. Alors adhérez à l’association «Les amis d’Actuailes». La cotisation 
minimale est de 15 euros, à envoyer «Les amis d’Actuailes» 90 rue du maréchal Lyautey, 78100 Saint 
Germain-en-Laye.
Mille mercis.

Je souhaite adhérer à l’association «Les amis d’Actuailes»
Nom : .........................................Prénom : .................................................
Adresse : 
..........................................................................................................................................................................................................
........................................................................................................................................................................
ci-joint un chèque de      euros (à l’ordre de «les amis d’Actuailes»

A............................., le...........................     Signature
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POURQUOI DIT-ON...
"FRANCHIR LE RUBICON" ?

Lorsqu’une	   personne 	   prend	   une	   décision	  
risquée,	   fait	   un	   pas	   irréversible,	   on	  dit	   qu’elle	  
«franchit	   le 	   Rubicon»,	   du	   nom	   d’une	   peXte	  
rivière	   du	   nord	   de	   l’Italie 	   franchie	   par	   Jules	  
César	  vers	  49	  avant	  J.-‐C.

Ce?e	  expression	  se 	  réfère	  à 	  l’épisode 	  historique	  
où	   Jules 	   César,	   en	   49	   avant	   J.-‐C.,	   alors	   qu'il	  
venait	  de	  mater	  nos 	  ancêtres 	  les 	  Gaulois,	  a	  violé	  
l’interdicXon	  du	  Sénat	   et	   fait	   franchir	  avec	   ses	  
armées	   la 	  rivière 	  Rubicon	  pour	   se	  diriger	   vers	  
Rome,	   prenant	  en	  cela	  un	  gros 	  risque.	  Il 	  aurait	  
d’ailleurs 	  à	  ce?e 	  occasion	  prononcé 	  la	  phrase	  
«	  alea	  jacta	  est	  »	  (le	  sort	  en	  est	  jeté).

Fukushima  (fou - cou - chi - ma)

http://fr.wikipedia.org/wiki/Jules_C%C3%A9sar
http://fr.wikipedia.org/wiki/Jules_C%C3%A9sar
http://fr.wiktionary.org/wiki/Rubicon
http://fr.wiktionary.org/wiki/Rubicon
http://fr.wiktionary.org/wiki/Rome
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http://fr.wiktionary.org/wiki/alea_jacta_est
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